
Выбор повзрослевшего вундеркинда
 

 

Фото из архива Дмитрия Царикова. 
В номинации «Врач-хирург» республиканского конкурса «Врач года Республики
Беларусь — 2018» победил заведующий отделением хирургии Слуцкой ЦРБ Дмитрий 
Цариков.

Пытливый ум не ведает преград...  

В детстве Дмитрий Вячеславович по праву мог называться вундеркиндом. Читать он 
научился в четыре года. Примерно в этом же возрасте решил, что станет врачом, как 
родители (отец был хирургом, мама — рентгенолаборантом в Лидской ЦРБ). А в шесть 
определился и со специализацией — будет именно хирургом.   

Впрочем, в этом нет ничего удивительного, ведь ребенком он постоянно находился в 
медицинской среде, а когда приходил к маме на работу, любимым развлечением было 
рассматривать на негатоскопах рентгеновские снимки и, не заглядывая в заключение 
врача, угадывать диагноз. 

— В этой жизни я все привык делать с опережением графика, — шутит Дмитрий 
Вячеславович. — В школу, которую окончил с золотой медалью, пошел с шести лет, а не 
с семи, как все остальные дети. В 16 лет поступил в Гродненский мединститут, где был 
самым младшим на курсе.  

Знания по специальности Дмитрий Цариков впитывал как губка. Посещал хирургический 
кружок, писал статьи. Одна из научных студенческих работ заняла первое место на 
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республиканском конкурсе, касалась она резекций поджелудочной железы с учетом 
особенностей кровоснабжения органа. В то время будущий хирург не знал, что вся его 
жизнь будет тесно связана с абдоминальной хирургией. 

На курс по хирургии было выделено всего 20 мест. Из 400 студентов отбирали лучших из 
лучших. Волнительный момент, когда в фойе института вывесили списки студентов, 
зачисленных на курс по хирургии, Дмитрий Вячеславович помнит как сейчас. 

— Шли мы с друзьями за результатами, а навстречу нам — однокурсницы. И они уже 
издалека кричать стали, что я зачислен. Мало того, к самому профессору Стефану 
Ивановичу Юпатову! Лекции этого ученого были эталонными — каждый материал 
словно экстракт из наиболее актуальной и полезной информации. Его лекции 
перепечатывались и передавались из поколения в поколение, а некоторые предприимчивые 
студенты ими даже приторговывали.

После окончания института Дмитрий Вячеславович год проходил интернатуру на базе 
Минской ОКБ. А потом распределился в Слуцкую ЦРБ вместе с семьей — женой (врачом-
пульмонологом) и сынишкой. 

Постигал азы мастерства вместе с будущим доцентом кафедры хирургии БелМАПО 
Анатолием Шулейко, который тоже был в то время молодым специалистом. 
 

Хирургия в Слуцке всегда была на высоком уровне, — считает заведующий. — Нам было 
у кого поучиться. Здесь работали опытные врачи-хирурги Степан Фомич Карабо, Иосиф 
Иванович Былина и Олег Васильевич Руммо. Мы не выходили из операционной, жадно 
внимали всему, что нам говорят наши учителя.
С 1997 года руководить отделением хирургии доверили Дмитрию Вячеславовичу. К этому 
моменту планка была поднята очень высокая, и врачи отделения ни в коем случае не 
имели права ее опускать.
 

Современные технологии и дань классике

Дмитрий Вячеславович убежден: независимо от того, где родился и живет человек, в 
городе или на селе, он должен получать качественную медицинскую помощь — не хуже, 
чем в столице. Именно поэтому заведующий и три его ординатора следят за последними 
тенденциями в области хирургии, регулярно обучаются на курсах повышения 
квалификации на базе БелМАПО, стараются внедрять в работу отделения новые виды 
вмешательств. Ежегодно они выполняют более 1 300 самых разнообразных операций, 
делая ставку на миниинвазивную хирургию — в 2018 году 85,7 % прооперированных
по поводу острого холецистита. Показатель лапароскопических аппендэктомий, пожалуй, 
самый высокий в области — больше 70 %.
По силам врачам-хирургам Слуцкой ЦРБ любые виды вмешательств на желудке и 
двенадцатиперстной кишке, а также современные резекционные операции на 
поджелудочной железе по методам Бегера, Фрея и другим, которые стали популярны в 
республике не более пяти лет назад.
В активе отделения хирургии уже 8 сложнейших панкреатодуоденальных резекций, 
выполненных самостоятельно, они успешно завершились даже для самой пожилой, 88-
летней, пациентки.
Недавно начали выполнять эндовазальную лазерную флебокоагуляцию. Ежегодно 
оперируют до 100 пациентов, страдающих варикозным расширением вен.
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Ждут поступления новой лапароскопической стойки, тогда можно будет расширить 
спектр операций — планируют освоить вмешательства на толстой кишке и научиться 
выполнять операцию по Ниссену при грыжах пищеводного отверстия диафрагмы.
Дмитрий Цариков старается передавать знания и опыт своим сотрудникам. Из троих 
ординаторов один имеет высшую категорию, остальные — первую. К слову, один из его 
учеников в этом году защитил кандидатскую диссертацию и возглавляет одно из 
отделений РНПЦ онкологии и медрадиологии им. Н. Н. Александрова.
— С появлением новых технологий многие молодые хирурги утрачивают навыки 
владения открытыми операциями — и это беда современной хирургии, — считает 
Дмитрий Вячеславович. — Именно поэтому я своих интернов учу в том числе и открытым 
вмешательствам.
 

Взгляд в прошлое без сожалений

Оглядываясь назад, Дмитрий Цариков говорит, что ни о чем не сожалеет, потому что этот 
путь он выбрал сам. Мало того, шел к нему, преодолевая все препятствия. При этом для 
него всегда было важно быть честным и справедливым, добиваться всего только своим 
умом и добросовестным трудом. Только так можно заслужить авторитет и уважение у 
людей, считает он. И ему важно, что сегодня нет такого человека, которому ему бы было 
стыдно посмотреть в глаза, а себя в чем-то упрекнуть. Преодолевать трудности ему всегда 
помогала поддержка семьи.
— У меня замечательная супруга Наталья Владимировна. Она не только отличная мать и 
хозяйка, но и моя боевая подруга — работает врачом пульмонологического отделения 
Слуцкой ЦРБ. И как никто другой знает, что такое труд хирурга, - говорит Дмитрий 
Вячеславович. - Для людей нашей специальности очень важно, чтобы дома понимали 
специфику работы и не обижались, что у нас не всегда получается уделять много 
внимания семье. Мои дети в медицину не пошли, хоть сын и дочь окончили школу с 
золотой медалью, а университеты с красными дипломами. Они подарили мне двух внуков. 
Я уже решил, что один из них обязательно станет хирургом. При этом смотрю на вещи 
реально. Вряд ли сам к этому моменту буду полон сил, чтобы поставить ему руку. Ну, не 
я, так мои ученики сделают это вместо меня...
                                                                                                                                                                 Елена Гордей 

ают ют 
                                  

х обх о
му момему мо
это вмео вм

цин
ты с красы с крас
обязательнбязатель
менту менту

иал
то у нас то у нас
ну не пошлину не пош

сными дсным
о сто ст

т врвр
то такоето такое
льности очльности о

не вне 

адимировндимировн
рачом пулрачом пул

 труд тру

обоб
лужитьлуж
го человекаго ч
ПреодолевПреод

епя
ваться вваться в
ть авторитетть автори

ка, которка, ко
ать тать

сожалеет, псожа
ятствия. Пятств

сего сего

потомпот

т т
 и открытткр


